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USA Fuß zu fassen. Sie setzt aller-
dings auf eine andere Strategie: Um 
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Europa stagnierten dagegen bei knapp 
1,3 Milliarden britischen Pfund, das sind 
umgerechnet 1,6 Milliarden US-Dollar.
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schäfts aus“, sagt Andreas Steck, Ma-
naging Partner für Kontinentaleuropa 
bei Linklaters. Ein geplanter Zusam-
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halten, könnten am Ende die Partn
aus anderen Ländern weniger verd
nen, auch in Deutschland. 
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Schweiz mit verschiedenen Suchfunk-

in den USA und 
Deutschland die 
besten Geschäfte.
Neue Allianzen

Wachstum
jenseits des
Atlantiks
Mit Allen & Overy und Shearman & Sterling  
wollen zwei Branchenschwergewichte eine 
René Bender, Volker Votsmeie
Düsseldorf

E
in neuer transatlant
Kanzleigigant entsteh
„Magic Circle“-Kanzlei A
Overy und die vor all
Amerika sehr präsente So
Shearman & Sterling hab

re Absicht erklärt, sich zusam
zuschließen und künftig als „
Shearman“ aufzutreten. Formal
Fusion noch nicht vollzogen. Na
Sommerpause werden die Partn
beiden Firmen zur Abstimmung
ten. Wenn jeweils 75 Prozen
stimmberechtigten Anwälte 
stimmen, steht dem Zusam
schluss nichts mehr im Weg. D
Anwälte dem Vorhaben zustim
gilt als sehr wahrscheinlich.

Kanzlei mit fast 4000 Anwä
Schon die puren Zahlen zeige
A&O für ein Schwergewicht im
der Wirtschaftskanzleien dars
würde. Die beiden Einheiten
weltweit mit 68 Büros vertrete
fast 4000 Anwältinnen und Anw
könnte die neue Einheit einen J
umsatz von mehr als drei Mill
Euro erzielen.

Doch die geplante Fusion is
als nur ein singuläres Ereign
Kanzleimarkt. Sie ist ein Zeich
für, dass der Bedarf an transa
scher Zusammenarbeit in den gr
Wirtschaftssozietäten immer 
steigt – und damit der Druck
Branche, Kooperationen auszu
oder neue Bündnisse zu schmi

Dafür gehen die Topadress
terschiedliche Wege. Mit H
Lovells gab es schon vor A&O S
man eine europäisch-amerika
Fusion. Im Jahr 2010 hatte
Lovells und Hogan & Hartson z
mengetan. Nach anfänglichen Sc
rigkeiten hat sich die Firma eta
Mit mehr als 2500 Anwälten g
sie zu den Top Ten der weltweit
ten Kanzleien.

Die britisch-deutsche Sp
kanzlei Freshfields Bruckhaus D
ger versucht ebenfalls, stärker 
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ten zu etablieren, hat sie in de
gangenen Jahren zahlreiche ho
rätige Juristen angeworben. Bei
aggressiven Wachstum konnte 
allem bekannte Transaktionsan
einiger Eliteadressen gewinne
dem erhöhte sie die Gehält
Junganwälte deutlich. „Sie mus
für zwar viel Geld in die Hand
men, aber die gesamte Expans
den USA läuft gerade richtig
sagt ein bekannter M&A-A
über den Wettbewerber. Er sel
beitet für ein deutsches Büro
US-Spitzenkanzlei und verfol
Weg der Konkurrentin daher m
sonderem Interesse. 

Seit dem Jahr 2019 hat Fres
die Zahl ihrer Anwälte im mit A
wichtigsten Kanzleimarkt der
über die Hälfte auf mehr als 300 B
träger erhöht. Freshfields set
Standorte im Finanzzentrum
York, der Hauptstadt Washingto
im Silicon Valley. Allein im Gesc
jahr 2022 steigerte Freshfields d
Umsatz um fast 30 Prozent auf 
282 Millionen Dollar. Die Erl
Für europäische Spitzenkan
ist es nicht einfach, in Amerika m
etablierten Topadressen zu konk
ren. Der Grund ist einfach: US-F
sind deutlich profitabler als die
bewerber auf dem alten Kont
Stundensätze der Partner übers
leicht die Marke von 1000 US-D
außerdem gibt es viel mehr 
Deals und Kapitalmarkttransakt
die besonders üppig vergütet w
Deshalb fällt es den Amerik
leichter, für ihre Büros in Londo
ris, Frankfurt oder München ho
rätige Partner zu akquirieren.

Bei der Produktivität, gem
am Umsatz pro Berufsträger, do
ren in aller Regel US-Kanzleien.
gesamten Top Ten findet sich
Kanzlei, die nicht ihren Haupt
den USA hat. Spitzenreiter ware
Erhebungen des Branchendiens
ve im Jahr 2021/2022 Kirkland 
und King & Spalding, bei denen
deutsche Anwalt im Durchschn
Millionen Euro Umsatz erzielt
den nächsten Plätzen folgten L
& Watkins, Sullivan & Cromwe
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Allerdings konzentrieren si
meisten US-Kanzleien auch a
besonders lukrative Geschäft: D
mittlere und große Firmenübe
men, Börsengänge und Finanz
gen. Hier lässt sich das meiste
verdienen. Rechtsgebiete wie Ba
oder öffentliches Recht spielen
Rolle. Und Steuer- oder Arbeit
sind allenfalls Randbereiche, in 
einzelne Spezialisten bei den g
Transaktionen zuarbeiten.

Die deutsche Spitzenkanzlei H
ler Mueller lag im Produktivitätsr
2021/2022 als beste Nicht-US-K
mit einem Umsatz pro Berufsträg
knapp 950.000 Euro auf Platz 
verfolgt eine Strategie der Eigenst
keit. „Wir sind unabhängig und w
es auch bleiben“, sagt Co-Man
Partner Bernd Wirbel. Er sieht
Notwendigkeit, sich mit anderen
päischen oder gar US-amerikan
Sozietäten zusammenzuschl
Hengeler arbeitet punktuell m
Friends zusammen. In Europa si
Bonelli Erede in Italien, Bredin 
Frankreich, De Brauw Blackstone
broek in den Niederlanden, Slau
and May in Großbritannien un
Menéndez in Spanien und Portu

Hengeler setzt auf ein Netz
Auch zu den Amerikanern unt
Hengeler beste Beziehungen, et
Cravath, Swaine & Moore oder z
vis Polk & Wardwell. „Wir fühl
damit sehr wohl. Es hindert uns
bei großen, internationalen De
bei zu sein“, sagt Wirbel. Zulet
Hengeler am Verkauf des Heiz
bauers Viessmann beteiligt, an
Akquisition der Deutschen Bör
dem Einstieg von Silverlake b
Software AG.

Dass das M&A-Geschäft 
samt eher schleppend läuft,
auch Hengeler punktuell. Vor
die sich eintrübende Konjunktu
die steigenden Finanzierungsk
führen dazu, dass die Vorstell
potenzieller Käufer und Verk
häufig nicht mehr zusammenp
Anders als die hochspezialis
M&A-Kanzleien könne Hen
aber gut kompensieren, so W
„Wir haben zudem eine starke L
tion-Praxis und immer mehr Co
ance-Geschäft, das komplet
junkturunabhängig ist.“

Bei Hengeler hat unterdess
letzt ein anderer Schritt für einig
merksamkeit im Kanzleimar
sorgt. Die Kanzlei hat den Stat
„Salary Partner“ eingeführt, ein
stufe des klassischen „Equity Pa
Im Gegensatz zum Equity Part
ein Salary Partner kein Gesellsc
sondern bekommt weiterhin ein
Gehalt plus Boni. Bislang stand
sechs Jahren die Entscheidung ü
Vollpartnerschaft an. Dieser We
nun um zwei Jahre verlängert. G
der Schritt in die vollwertige Pa
schaft nicht, ist die Arbeit als 
Partner dauerhaft möglich. Klar
auch sein: Der Schritt geschieh
zuletzt mit dem Ziel, im Wettb
mit internationalen Konkurr
mehr Talente an sich zu binde
allem finanzstarke US-Kanzleie
ben immer offensiver um Nachw
kräfte von Topadressen wie Fres
und Hengeler.

Auch wenn zwei Spitzenkan
wie Freshfields und Hengeler ei
dere US-Strategie als Allen & 
verfolgen: Die nahende Fusio
schen den Briten und Shearman
Unruhe in den Markt. So meint 
US-Anwalt qualifizierte Kapitalm
experte Gernot Wagner, Partner 
US-Kanzlei White & Case: „Kom
zur Fusion, könnte das ein Game
ger werden. Der Druck auf ander
heiten, ihren Mandanten ein noc
ser zugeschnittenes Angebot z
chen, wird wachsen.“ 

Das betrifft insbesondere br
Spitzenkanzleien wie Linklater
Clifford Chance. Sie gehören im
matmarkt Großbritannien eben
Freshfields und Allen & Over
sogenannten Magic Circle und
auch zu den größten Konkurr
der US-Kanzleien außerhalb de
nen Landes. 

„Die USA sind der wich
Rechtsmarkt der Welt und m
mehr als die Hälfte des globale
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menschluss von der Größenor
Allen & Overy und Shearman 
Bewegung in den Wettbewerb
Nachfrage zu transatlanti
Wachstumsplänen von Link
kommentiert Steck aber nur k
„Wir haben generell zum Ziel, u
Präsenz im US-Markt weiter a
bauen“, so der Kanzleimanage

Einen Zusammenschlus
Shear man sollen auch andere Ka
en geprüft haben, allerding
Shear man für sie offenbar nicht
attraktiv genug. Es heißt, da
Marke Shearman zwar noch S
kraft habe. Doch in den vergan
Jahren haben viele renommier
wälte die Kanzlei verlassen. G
mal ein gutes Dutzend Partner k
eine in Europa beheimate Topk
im US-Markt weiterbringen. 
sichts der Gesamtgröße von S
man sei das zu wenig.

 Wertvolle Wall-Street-Kont
Ein weiteres Problem sehen M
kenner darin, dass hohe Pen
verpflichtungen auf Shearma
ten. Dass Allen & Overy den
mit der schwächelnden Shea
zusammengehen will, liege vor
daran, dass die Kanzlei scho
Langem auf bessere, instituti
sierte Kontakte zu Banken a
Wall Street schiele. Aus Sich
Allen & Overy überwiegen off
die Chancen.

Der Umstand, dass Allen & 
dem Fusionspartner Shearman
als Retter zur Seite springt, kön
Druck auf die Preise sorgen, fü
ein Wettbewerber. Die neue E
müsse alles tun, um für eine voll
lastung zu sorgen.

Das zunehmende Gewich
US-Markts dürfte weitere Folg
ben: In den vergangenen Jahren
die Bedeutung deutscher Part
einigen Law Firms abgenom
sagt der Anwalt einer US-Ka
„Das hat keinen gestört, weil di
fitabilität stieg und am Ende
Geld floss.“ Wenn Kanzleie
stärker in den USA investiere
dort Anwälte zu gewinnen od
er-
ka-
em 
vor 
lte 
u-
er 

da-
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68
Stando

unterhalten
Overy und 
man & St
weltweit.

Städten sin
er 
ie-
Wie die Top-Kanzleien und -Anwälte ausgewählt werden
Die aktuelle Edition im Handels-
blatt basiert auf der 15. Ausgabe des 
Best-Lawyers-Ratings. Der US-ame-
rikanische Verlag ermittelte in 
Deutschland exklusiv für das Handels-
blatt die renommiertesten Rechts-
berater in einem umfangreichen Peer-
to-Peer-Verfahren. In diesem Verfah-
ren werden Wirtschaftsanwälte 
gefragt, welche Wettbewerber sie be-
sonders empfehlen können.

Das Auswahlverfahren folgt der 
Überzeugung, dass Anwälte selbst 
am ehesten beurteilen können, wel-
che Kollegen für bestimmte Rechts-
gebiete besonders qualifiziert sind. 
Anwälte können von jedem nominiert 

2023“ und die „Besten Anwälte
Jahres 2023“. Juristen mit einer
ell herausragenden Stellung am
Markt finden sich unter den „A
ten des Jahres 2023“.

Seit einigen Jahren präsentie
Handelsblatt für Deutschland in
Rubrik „Ones To Watch“ auch jü
Anwälte, die im Markt auffallen
sind in der Regel seit drei bis ac
Jahren in der Praxis tätig und h
sich schon eine außergewöhnli
Reputation erworben. Sie habe
te Zukunftsaussichten.

Die Listen für das Jahr 2023 für
Deutschland, Österreich und di
ergeben sich umfassende Übersich-
ten über die „Kanzleien des Jahres 

tionen finden Sie unter der Adresse: 
www.handelsblatt.com/bestlawyers
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können Firmen etw
zeitig erkennen u
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Die groß
 Der 
Einsatz von Sprachrobotern 

dürfte besonders einschneidend 
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Julia Leonhardt Düsseldorf

U
nmengen von Daten analys
Verträge aufsetzen, Sachverha
gleichen und Schriftsätze verfa
Aufgaben, die in Wirtschaftska
en zum alltäglichen Geschäft

ren. Solche wiederholenden Tätigk
kosten Zeit und binden viele Mitarb
Doch das dürfte sich schon bald än
Denn die Branche steht vor einem ep
len Umbruch. Der Grund: Künstliche
ligenz (KI).

Schon heute verändert Legal Tec
Strukturen. Die Anwendungsbereich
KI in der Rechtsbranche sind vielfält
basierte Lösungen werden unter an
bei der Verarbeitung großer Daten
gen, der automatisierten Dokume
analyse oder in der Vorbereitung vo
richtsverfahren eingesetzt. Standa
träge können durch eine KI geschr
werden.

Im Bereich der Textsuche und -au
tung kommt Künstliche Intelligenz b
heute regelmäßig zum Einsatz. Die
bination von Software und KI kan
stimmte Prozesse in Wirtschaftskan
automatisieren. Auch Massenverf
können schneller und meist besser be
tet werden. Die juristische Aufarbe
des Dieselskandals mit Hunderttaus
ähnlich gelagerter Klagen ist dafür ein
terbeispiel.

Die meisten Wirtschaftskanzlei
ben längst erkannt, welche Chancen K
tet – und dass sie sich damit auseina
setzen müssen. Eric Wagner von G
Lutz beschäftigt sich intensiv mit
Tech. „Die Arbeit mit KI ist sicherlic
Erleichterung“, erzählt Wagner. Ei
spiel sind Sachverhaltsinformatione
die gesammelten Daten besser zu org
ren, nutzen Kanzleien programm
Tools. Diese Systeme erkennen und
chern große Mengen an Informati
Möchte ein Anwalt für ein Gerichtsv
ren alles wissen, was ein „Herrn Mülle
sagt hat, dann sammelt das Tool di
sprechenden Aussagen und zeigt si
Nutzer sortiert an.

Auch in Bereichen der Cyberse
wird Künstliche Intelligenz einge
Die sogenannte Anomalie Früherke
zeigt ungewöhnliche Vorgänge im
nen Firmennetzwerk an. Ein KI
kann dann eine Meldung an die en
chenden Teams senden, die das 
wöhnliche Verhalten genauer prüf

Techniken. Müssen An

150.000
 Euro 

zahlen Top-Wirtschaftskanzleien teilwe
ihren Junganwälten im ersten Berufsja
a Hackerangriffe frü
nd Gegenmaßnahm
Die Kanzlei Gleiss Lutz stellt fes
vor allem jüngere Anwälte nicht n
rechtlichen Themen interessiert sind
dern sich auch für Technik begeister
nen und Freude an der Arbeit mit KI-
men haben. „Wir sehen im Recruitin
viele jungen Menschen bewusst nach
Tech und dem Einsatz von KI in der
datsarbeit fragen“, sagt Wagner.

Markus Hartung ist Rechtsanwa
berät Kanzleien zum Thema  Legal
Aus seiner Sicht stellt der Einzug v
Wirtschaftskanzleien vor große Hera
derungen – auch wenn deren bewähr
schäftsmodelle heute noch weitgehe
takt seien. Erste Auswirkungen sin
Hartung aber sichtbar: So könnten An
bestimmte Leistungen nicht meh
Zeitaufwand abrechnen, sondern nu
pauschal. Dadurch gerieten manche 
leien zwar unter Druck, die meisten se
doch widerstandsfähig und trotz der V
derungen für die Zukunft gerüstet.

 Konkurrenz für Junganwält
Besonders einschneidend für die Br
dürfte der zunehmende Einsatz von S
robotern sein. Programme wie Cha
könnten speziell juristisch trainiert w
und tatsächlich Aufgaben übernehm
die bisher Anwälte oder juristische Mi
ter erforderlich waren, erklärt Hartun
mit würden vor allem Arbeiten erled
die Kanzleien bisher jüngere Associat
setzen.

 Hartung beobachtet solche Ent
lungen schon heute und geht davo
dass sie sich rasant fortsetzen werde
mal ChatGPT erst der Anfang ist un
Tech-Konzerne an ähnlichen Bots 
ten, teilweise mit juristischer Expert
ist absehbar, dass Sprachmodelle auc
le der Jobs von Juristen übernehme
automatisch generierten Inhalte m
womöglich schon bald nicht von t
Junganwälten überprüft werden, di
weise 150.000 Euro im ersten Beru
verdienen. Solche Aufgaben könnten
durch wissenschaftliche Mitarbeite
digt werden.

Ganz ohne Nachwuchs würde
waltskanzleien jedoch nicht auskom
prognostiziert Legal-Tech-Expert
tung. „Die Wertschöpfung kommt ab
erfahrenen Associates und Partnern
durch können Kanzleien die Ausbild
kosten nicht mehr über den Stundens
ihre Mandanten verlagern.

„Wenn bestimmte Standards er
werden, kann die Software autom
Antworten erstellen, die nur noch au
sibilität überprüft werden müssen“, e
Hartung. So würden Arbeitsprozes
schleunigt und die Ergebnisse nicht
von Anwälten überprüft, sondern
speziell angeleitete Mitarbeiter. 

In Zukunft entwickeln sich Kan
eher zu Unternehmen, die nicht meh
hochwertigen Rechtsrat anbieten, pro
tiziert Hartung. Kanzleien müssten 
den Anwälten mit einem kompletten
studium und zwei Staatsexamen auc
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älte nun um ihren Job fürchte
arbeiter mit anderen Qualifikationen
sich gewinnen. Disziplinen wie Betrie
wirtschaftslehre oder Informationstech

h-
en 
 auf 
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lärt 
be-
ehr 
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os-
en 
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it-
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a

logie würden auch für Kanzleien i
wichtiger. Neben den großen Rechtsd
leistern könnten zahlreiche kleine,
spezialisierte Beratungsteams ents
die interdisziplinär arbeiten. Die ge
Auswirkungen dieser Entwicklung 
sich bisher nur erahnen, sagt Hartun
ist nur, dass Kanzleien vor einer Tra
mation stehen und Arbeitsprozesse a
sen müssen. 

Der Verband für Legal Tech sie
Veränderungen in der Kanzlei-Welt
besondere die Digitalisierung und Au
 für 
bs-
no-

tisierung von Prozessen und die aktuel
Entwicklungen von KI-basierten Spra
modellen werden an Bedeutung gewinne
er 
st-

ch-
en, 
en 
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or-
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die 
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erklärt Alisha Andert, Vorstandsvorsi
des Legal Tech Verbands. Kanz
Rechtsabteilungen und Rechtsschutz
cherungen würden sich strategisch ne
nen müssen.

Der Einzug von KI sorgt auch f
tenschutzrechtliche Herausforderu
Besonders im beruflichen Alltag von
leien spielt der Datenschutz eine wi
Rolle. „Wir verwenden uns überlassen
ten nur für den Zweck der Mandatsbe
tung unter strenger Einhaltung des
des- sowie Datenschutzrechts. Diese
len 
ch-
n“, 

datsbezogenen Daten dürfen nicht ohne 
Weiteres zum Anlernen von AI-Tools he-
rangezogen werden“, erklärt Eric Wagner 
von Gleiss Lutz. Oft handelt es sich u
terne Eigenentwicklungen und nic
Cloud-Services.

 Laut Hartung müssen bei der Ve
dung von Sprachmodellen Fragen d
heimhaltung und des Datenschutzes b
ders beachtet werden. Wenn Sprachm
konkrete Mandantendaten nutzen
dies zu einem Verstoß gegen die D
schutz-Grundverordnung führen. B
ders problematisch ist es, wenn Dat
US-Servern verarbeitet werden.

Aus Hartungs Sicht ist es auch w

den Einsatz von KI gegenüber dem Mand
ten transparent zu machen. Diese müss
bereit seien, Ergebnisse mit potenziellen F
 in-
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en-
e-
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elle 
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en-
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tig, 

lern zu akzeptieren – insbe-
sondere für einfachere Schrei-
ben. Im Verwaltungsbereich 
könnten Sprachmodelle auch 
bei weniger standardisierten 
Aufgaben unterstützen.

Anwälte glauben den-
noch nicht, dass ihnen die 
Arbeit ausgeht, vor allem 
bei komplexen Fragen. „Wenn e
Themen geht, bei denen die Gesam
tegie abgestimmt werden muss, i
menschliche Expertise weiterhin wic
an-
ten 
eh-

betont Wagner.
 Aktuell ist die Anwendung von K

Deutschland kaum reguliert. Mit der Ver
um 
ra-
die 
ig“, 

fentlichung von ChatG
fen immer mehr Po
nach strengeren Regul
gen. Zuletzt wollte das
paparlament Künstlic
telligenz in Zukunft s
regulieren.

Die EU arbeitet 
nem „AI Act“, um 

Rechtsrahmen für Künst liche Intel
zu schaffen. Zuletzt haben die zus
gen Ausschüsse des Europaparlamen
reits einen Entwurf zur KI-Reguli
I in 
öf-

verabschiedet. Der Bundestagsabgeord
te  Thomas Jarzombek (CDU) hat zu 
Regulierung von KI eine klare Meinu
 ru-
ker 
un-
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ei-
en 
nz 
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be-
ng 

„Es muss klug reguliert werden, nic
se strikt.“ Der ehemalige IT-Berat
eine individuelle Risiko abwägun
wichtig. Für Rechtsanwalt Wagner is
„Der Gesetzgeber wird früher oder 
mehr und genauer definierte Rege
die Verwendung von KI schaffen.“

Wie die Kanzlei der Zukunft au
lässt sich auch aufgrund solcher Uns
heiten nicht konkret vorhersagen. St
relle Veränderungen sind aber abs
Markus Hartung geht davon aus, da
Sozietäten zukünftig genauer überleg
Anwältin am Laptop:
n 
m

e H
er
ne-
der 
ng: 

sie Anwälte für ihre juristischen Tätigkeiten 
einstellen oder juristisch geschulte Mitarbei-
ter ohne Anwaltszulassung. 
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IT-Anwälte.

nt  
mte
zielt
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gen
hr k
ßge

verstößen fäll

issenhaft schützt, riskiert Klagen und 
nschutz-Anwälte erleben einen Boom.
René Bender, Volker Votsmeie
Düsseldorf

R
und 40 Terabyte Daten de
Konzerns Continental fie
Sommer 2022 in die Hän
Cyberkriminellen. Einen 
lang hielt sich die Erpresse

pe Lockbit unentdeckt im int
Netz des Automobilzulieferers a
erbeutete vertrauliche Informa
von vielen Tausend aktiver sow
maliger Mitarbeiter und Kund
Autozulieferers. Bis heute arbei
Konzern den Datenklau auf. M
300 Beschäftigte und ein Tea
Wirtschaftsprüfungsgesellschaft K
sind mit dem Fall beschäftigt. 

Der Fall Conti ist der wohl g
Datendiebstahl in der deutschen
schaftsgeschichte. Doch wie dem
zern erging es zuletzt zahl re
namhaften Adressen der deut
Wirtschaft: Evotec, Rheinm
Thyssen-Krupp, T-Mobile, Hip
Metro traf es allein in den vergan
zwölf Monaten.

„Die Bedrohungslage im C
Raum ist angespannt, dynamisc
vielfältig und damit so hoch wi
fasste Gerhard Schabhüser, Vize
dent des Bundesamts für Sicher
der Informationstechnik (BSI) 
tuation im Lagebericht für da
2022 zusammen.

Bei den auf IT-Recht und D
schutz spezialisierten Anwälten
diese Entwicklung für eine Sond
junktur. „Cyberkriminalität hat 
lem in den vergangenen knapp
drei Jahren extrem zugenomme
richtet Eren Basar, auf IT- und D
schutzstrafrecht spezialisierter P
ax-
 im 
on 
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wirkt“, so Basar. Sie habe in der
lisierten Arbeitswelt für einen Sc
der Digitalisierung gesorgt un
ckern immer mehr Einfallstore
net, nicht zuletzt über schlec
schützte Homeoffice-Netzw
„Unternehmen sind verletzlich
worden, denn das Manageme
Sicherheit ist nicht in gleichem
mitgewachsen“, meint Basar, d
einen ausgebildeten Cyber-Vo
im Management plädiert.

Kriminelle Energie nimm
Denn die Angreifer agieren imm
fessioneller. „Es hat sich eine rege
Industrie gebildet, mit Kriminell
ihre Schadsoftware zur Nutzung f
berangriffe durch Dritte im Intern
bieten“, beobachtet der Datensch
perte Flemming Moos, Partn
Hamburger Büro der Kanzlei O
Clarke. „Sie operieren weltwe
Mehrzahl solcher Angriffe komm
Russland oder China“, sagt Moo

Für die Cyber-Verbrecher 
Datendiebstahl oft lukrativ. Wie 
Continental drohen sie damit, d
ten zum Schaden des Unternehm
veröffentlichen – wenn nicht ein
lionensumme überwiesen wird
andere Variante ist es, das Firme
werk so lange lahmzulegen, bis e
stimmte Summe überwiesen wi
Geschäfte des Unternehmens sin
tage- oder wochenlang beeinträ
Viele Firmen geben schließlich de
derungen der Erpresser nach, w
sonst in existenzielle Not geriete
Dunkelziffer ist hoch, meist erfä
Öffentlichkeit nichts. Die Zahl
fließen oft in Form von Kryptow
gen ins Ausland. 
 Eine andere Variante von Cyb
kriminalität ist der CEO-Betrug, au
als „Präsidenten-Betrug“ oder „Bu
ba-
b in 

a-
ff-

ge-
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ge-
on 
ße 

 für 
nd 

ro-
hte 
 die 

y-
an-
ex -
im 

rne 
die 
aus 

der 
Fall 

a-
 zu 
il-

ine 
tz-
be-
Die 
nn 

igt. 
or-
 sie 
Die 
 die 
en 

un-

ness E-Mail Compromise“ bek
Die Masche: Betrüger geben vo
CEO oder ein hochrangiger Ma
eines Unternehmens zu sein, um
arbeiter dazu zu bringen, etwa
nen kurzfristigen Unternehmen
Geld zu überweisen. 

Die Täter verwenden häu
fälschte E-Mails oder gefälschte
titäten, um glaubwürdig zu ersch
und die Opfer zu täuschen. Sie s
auf die Autorität und das Vertrau
Mitarbeiter, insbesondere in fina
len Angelegenheiten, und nutzen
aus, um ihre Ziele zu erreiche
Schäden gehen nach Schätzung
US-Bundespolizei FBI weltweit
Milliarden. Bekannte europäisch
fer sind der bayerische Autozul
Leoni und der österreichische
zeugteilebauer FACC. Sie wurd
weils um rund 40 Millionen Eu
prellt. Und durch den Einsatz K
cher Intelligenz (KI) droht künfti
mehr Gefahr. Die E-Mail-Att
dürften noch personalisierter und
schwerer durchschaubar werde

Die Chancen der Unterneh
die Gelder zurückzubekommen
gering. „Unternehmen bleibt me
noch der Versuch, die Gelder e
ren zu lassen“, sagt der Düssel
Compliance- und Strafrechtse
André  Szesny, Partner bei He
Kühn Lüer Wojtek. „Die Mögli
ten dazu gibt es durchaus, oft 
bei Cyberattacken erpresste Ge
unwiederbringlich weg“, so Sz
der regelmäßig mit den Folge
Cyberattacken befasst ist.

Osborne-Clarke-Anwalt Mo
rät nicht nur zahlreiche Unterne
bei denen Angriffe stattgefund
er-
ch 
si-

ben, sondern auch solche, die sich 
wappnen wollen. „Vielen ist bewusst, 
wie groß die Risiken geworden sind. 

werden.

Quelle: DSGV
Sie wollen Schwachstellen ausm
und für den Fall der Fälle vorb
sein“, sagt Moos. Das  schwä
Glied in der Sicherheitskette is
das Personal: 82 Prozent der S
heitsverletzungen sind laut dem
Breach Investigations Report 20
US-Konzerns Verizon auf 
menschlichen Faktor zurückzuf

Vermehrt wollen Mandant
sogenannten Table Top Exercis
Ernstfall simulieren. Dabei werd
potenziellen Auswirkungen ein
zielten Cybersecurity-Angriffs de
triert und Schwachstellen verschi
Reaktionsmöglichkeiten aufgeze
hilft sehr, Mitarbeiterinnen und 
beiter zu sensibilisieren und A
einzustudieren“, sagt Moos. 

Nicht nur die Angriffe w
zahlreicher und heftiger, au
rechtlichen Vorgaben für Unte
men haben sich in den letzten 
sehr verändert. Vor allem die i
2018 in Kraft getretene Datens
Grundverordnung (DSGVO)
Unternehmen vor neue Heraus
rungen. Der Gesetzgeber hat U
nehmen verpflichtet, viele Date
Kunden und Geschäftspartner s
tiger zu schützen. Bei Verstöße
hen hohe Bußgelder. Sind sie g
rend, beträgt der Bußgeldrahm
zu 20 Millionen Euro oder im F
nes Unternehmens bis zu vier P
des gesamten weltweit erzielte
resumsatzes im vorangegangene
schäftsjahr, je nachdem, welche
der höhere ist.

 Datenschutzrechtler Tim W
kommt regelmäßig nach einem C
angriff ins Spiel. Der Jurist ist P
bei Latham & Watkins in Fra

g: 
r 

e 
orgt 
ür 
 

n  
en  
 im  
en  
ön-
ld-
ig 
und steht Unternehmen bei Daten-
schutzstreitigkeiten mit Behörden 
oder vor Gericht bei. Bekannt ist etwa 

O

Wybituls Arbeit für den Immob
konzern Deutsche Wohnen, für
2021 das höchste Bußgeld abw
das Behörden in Deutschland b
verhängt hatten. 

„Auch nach Cyberangriffen
noch viel schiefgehen“, we
„Rechtliche Sanktionen drohen
nur, wenn die Daten unzureiche
schützt wurden, sondern auch,
das Unternehmen anschließend
ber nicht richtig kommunizie
Wybitul. Erfahren Unternehme
Verletzungen des Schutzes pers
bezogener Daten, müssen sie di
Datenschutzaufsichtsbehörden
den – es sei denn, die Datenschu
letzung führt voraussichtlich ni
einem Risiko für die Rechte und
heiten der betroffenen Personen
Unternehmen muss die zuständi
hörde unverzüglich und möglic
nerhalb von 72 Stunden informi
erläutert Wybitul. Hält sich ein U
nehmen nicht daran, drohen au
für hohe Bußgelder.

Daher sollte es detaillierte Plä
die Reaktion auf den Ernstfall g
„Die Notfallpläne sollten dabe
krete Aufgaben- und Rollenvert
gen zur Aufklärung und Dokum
tion des Vorfalls und zur Schaden
mierung vorsehen, aber auc
Kommunikation gegenüber Beh
Betroffenen, Geschäftspartner
Beschäftigten“, so Wybitul. V
wortlich für den Datenschutz u
Meldung von Verstößen sind d
schäftsführer oder Vorstand und
der Datenschutzbeauftragte.

Die Kanzleien haben auf di
wicklungen reagiert. Sie stehe
Unternehmen in Fragen von Cyb

on
 V

ec
to

rs
/G

et
ty

 Im
ag

es
minalität mit Teams zur Seite, die ver-
schiedene Qualifikationen mitbringen. 
„Neben IT-und Datenschutzexperten D

ig
it

al
Vi

si
sowie Strafrechtlern binden wi
Gesellschaftsrechtler ein, de
Haftungsrisiken für Vorstände si
stiegen“, sagt Heuking-Partner S

 Wer im IT- und Datenschutz
ten wolle, müsse nicht nur jurist
sondern auch technisches Know
mitbringen, sagt Wessing-P
Eren Basar: „Die Beratung zu C
themen erfordert viel mehr als d
Beherrschung des rechtlichen 
werks. Anwälte müssen sich la
mit den IT-Tool und deren Op
rung zum Nutzen des Mandant
schäftigen.“

Ein Risiko für Unternehme
auch zivilrechtliche Klagen von P
personen oder Unternehmen,
Daten nicht ausreichend gesc
wurden. Durch ein Leck beim O
broker Scalable Capital etwa gela
Unbefugte an hochsensible persö
Daten. Ende 2021 sprach das La
richt München I einem Kunden
Euro Schadenersatz zu. 

„Hier entwickelt sich gerad
Klagein dustrie. Im Einzelfall g
meist nur um einige Hundert
Wenn aber viele Tausend Kund
troffen sind, können insgesam
Summen zusammenkommen“, 
Moos. Den Klägern kommt zu
dass es neue Instrumente wie M
klagen gibt, die den Aufwand für
liche Schritte verringern. Auch 
Tech-Firmen senken die Hürd
solche Klagen wegen Verletzung
Privatsphäre.

Immer häufiger sichern Unt
men Cyberrisiken durch speziell
sicherungspolicen ab. Es gibt alle
einen Haken: Die Deckung ist i
Regel stark limitiert. Sehr schw
nt. 
der 
ger 

Digitalisie
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Geschäftsja
nen bei Bu
gende Cyberunfälle, die große Schäden 
verursachen, sind meist nur zum Teil 
abgesichert.
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auch eklatante Defizite be
B
irgit Orths hat ein Buch über ihre Arb
Steuerfahnderin geschrieben – und
einen Nerv getroffen. Sie gewährt
seltenen Einblick in die Arbeit ein
hörde, die verschwiegen ist wie kau

andere. Dabei sind die Fahnder unverzicht
Kampf gegen Steuerhinterzieher, deren M
den immer raffinierter werden.

Orths hat es teils mit organisierter Kri
lität zu tun, die Täter schrecken auch vor G
nicht zurück. Die Kriminellen richten Schä
Milliardenhöhe an. Trotzdem fehlt es 
Steuerfahndungsbehörden an Personal, Au
tung und einer vernünftigen Bezahlung.

Frau Orths, dass eine Steuerfahnderin ü
ihre Arbeit ein Buch schreibt, ist sehr un
wöhnlich. Was hat Sie dazu bewegt?
Die meisten Menschen wissen nichts über d
beit der Steuerfahndung. Ich wollte für Aufk
sorgen. Wir machen eine sehr wichtige Arbe
kämpfen Steuerkriminalität, sorgen für Gere
keit und holen viel Geld rein. In dem Bu
schreibe ich anhand eines so tatsächlich er
Verfahrens, wie unsere Arbeit konkret aussie
wollte zudem Probleme und Missstände aufz

Kritik ist nicht unbedingt gerne gesehen
Hatte Ihre Behörde keine Einwände?
Erst mal nicht. Nachdem ich den Vertrag m
Buchverlag unterschrieben hatte, habe ich m
Dienststellenleiter informiert. Denn Projek
dieses müssen zwar nicht genehmigt, aber
angezeigt werden. Transparenz finde ich w
Deshalb habe ich auch erklärt, dass ich ausfü
über einen bedeutenden Fall der Steuerkr
lität schreibe, der durch europaweite Med
richte schon öffentlich bekannt ist – ein g
Umsatzsteuerbetrugsverfahren. Und ich zei
welche Steine uns in den Weg gelegt wur

Wie ging es weiter? 
Damit war die Sache erledigt, bis Ende Ok
2022 die Buchvorschau kam, in der es hieß
Insiderin aus der Steuerfahndung packt aus
Ministerium wertet täglich die Presse aus u
dann die Oberfinanzdirektion informiert
ich musste bei meinem Chef erscheinen. Ic
de gefragt, ob ich Ermittlungstaktiken ve
habe oder die Oberfinanzdirektion krit
Dann habe ich noch einmal erläutert, wor
in dem Buch geht, und nichts mehr gehö

Sie sprachen es an: Umsatzsteuerkaruss
richten riesige Schäden an. Seit vielen J
fließen jährlich Milliarden an Kriminelle 
Was müsste geschehen, um dies zu stop
Ich frage mich, warum das offenbar niem
den Griff bekommen will. Die Lösung lieg
auf der Hand. Großbritannien hat vorgem
wie es geht. Warum ändern die Staaten da
tem nicht in Reverse-Charge-Verfahren, w
der leistungsempfangende Unternehme
nicht der leistende Unternehmer de facto di
satzsteuer entrichten muss? Ich verstehe es
Es ist dem Finanzausschuss im Bundestag 
legt worden. Man diskutiert, bildet Arbeits
– und am Ende heißt es, es ginge nicht. So
dieser Systemfehler da ist, erbeuten Krim
weiter jedes Jahr Milliardensummen.

Bräuchte es nicht eine europäische Lösu
Ja. Das Problem kennt nicht nur Deutsc
auch andere europäische Länder werd
schröpft. Es gibt keine offiziellen Zahlen
Experten schätzen den europaweiten Sc
auf 50 Milliarden Euro – pro Jahr. In Deuts
dürften es bis zu 15 Milliarden Euro sein.

Warum wird das Problem nicht gelöst?
Ich denke, dass das Umsatzsteuersystem m
cherweise aufgrund von Lobbyismus nicht
dert wird. Wer profitiert denn davon, wen
dukte in Umsatzsteuerkarussellen im Kr
dreht werden und letztlich ungefähr 19 Pr
billiger werden? Das sind unter anderem au
verarbeitende Industrie und Konzerne. 

Wie bitte? Das müssen Sie erklären.
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in der Vergangenheit war das so. Nehmen w
Beispiel den Handel mit Kupferkathoden – 
gelaufen ist, war schon erstaunlich. Die Kat
landeten bei großen Kupferhandelsunterne
und gingen dann überwiegend in die verarbe
Industrie. Diesen großen Kupferhandelsunt
men war in der Lieferkette unmittelbar eine
Firma vorgeschaltet, doch häufiger sahen w
auf den Stufen davor Scheinfirmen stande
von eine als „Missing Trader“ die Umsatz
nicht abgeführt hat und dadurch die Ware ve
weiterberechnen konnte und auch hat. So ko
die Großunternehmen am Ende dieser Kett
material zu preiswerteren Konditionen bez
Aber um so etwas aufzudecken, müsste es
matisch und mit großen Ermittlungsgruppe
geleuchtet werden. Das ist bisher selten gesc

Sie ermitteln auch zu Cum-Ex-Strukture
diesen Kreisgeschäften mit Aktien zwec
Doppelerstattung einer nur einmal geza
Kapitalertragsteuer dauerte es ebenfalls
lange, bis die Ermittlungen in Schwung 
kamen. Welche Parallelen sehen Sie?
der blanke Griff in die Staatskasse. Au
Cum-Ex gab es eine starke Lobby. In diese
waren es viele Juristen, die die Geschäfte i
sätzen als legale Gestaltung darstellten. 
stellte sich heraus, dass sie selbst involviert 

Die Cum-Ex-Aufarbeitung läuft seit viele
Jahren, die Taten liegen mehr als zehn J
zurück. Ist die lange Verfahrensdauer au
rechtsstaatlicher Sicht nicht bedenklich
Nein. Es geht nicht schneller bei komplex
ternationalen Strukturen. Die bisherigen
prozesse zeigen, dass genügend Beweise 
gen und sich die meisten Beteiligten gut er
– auch wenn es prominente Ausnahmen

Ein besonders prominenter Beteiligter is
Scholz. Der heutige Bundeskanzler sagt
er sich nicht mehr an Inhalte seiner Ges
che mit dem früheren M.M.-Warburg-Ch
Christian Olearius erinnern könne. Olear
hatte sich mehrfach mit Scholz getroffe
dieser noch Erster Bürgermeister war.
Genau. Es entsteht zumindest der Eindruc
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Kommen wir auf Ihre Arbeit zurück. Da w
den Sie manches am liebsten aus dem G
dächtnis streichen. Sie fühlten sich in de
vergangenen Jahren teils im Stich gelas
Ja, leider. Es ist frustrierend, wenn wir als
erfahnder sechs Jahre lang brauchen, um s
sichere Westen zu bekommen, weil die Bü
tie das Ganze unendlich verkompliziert.
liegt der Bedarf an Schutzwesten auf der 
Wir durchsuchen regelmäßig mit der Poliz
ser Job ist gefährlicher geworden, wir w
häufiger bedroht. Einmal wurde auch mein
sabotiert. Den Schaden wollte mir mein A
geber dann erst nicht erstatten, weil das G
außerhalb der Arbeitszeit passierte. 

Über Steuerstraftaten erfährt man nicht
Der in Ihrem Buch geschilderte Fall ist e
Ausnahme, er wurde über US-Gerichtsak
publik. In Deutschland gilt das strenge S
geheimnis. Was halten Sie davon?
Die Bürger vertrauen dem Staat ihre persön
ten Daten an. Diese sind ohne Frage schü
wert. Doch es gibt viele Sachverhalte, bei 
das Steuergeheimnis nicht greift und wo E
ler mit dem Verweis ausgebremst werde
können aufgrund des Steuergeheimnisses
Auskünfte geben. Ich habe das Gefühl, da
manche in der Finanzverwaltung hinter de
ragrafen verstecken. Das Steuergeheimn
kommt teilweise zum Täterschutz.

Haben Sie Beispiele?
Das Schlimmste, das ich in der Hinsicht erle
be, war das Thema Corona-Soforthilfen. E
spiel: Die Oberfinanzdirektion hat sich m
Verweis auf das Steuergeheimnis geweige
ten an die Polizei herauszugeben, die klar 
ten, dass Anträge auf Soforthilfen unbere
waren. Es mussten erst Gerichte entsch
ern 
gelt
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greift. Aber bis dahin waren Ermittlunge
ckiert und wurden in die Länge gezogen.

Gibt es Staaten, die es besser machen?
Definitiv. Gerade bei der Bekämpfung der
wäsche. Ein Beispiel hierzu ist die Arrest
von Vermögenswerten. In Großbritannie
lien und den USA gilt die Beweislastumkeh
müssen Bürger und Unternehmen nachw
dass Gelder und Vermögen aus legalen Q
stammen. Wir verharren dagegen zu oft in
Strukturen. So holen wir den Vorsprung d
minellen nicht auf.

Auch die Öffentlichkeit erfährt in der Re
nichts über Ermittlungen zu Steuerstraft
Können Sie das nachvollziehen?
Nur bedingt. Es gibt bei uns keine Presse
geschweige denn einen Pressesprecher. Ma
niemandem vermitteln, dass Täter gesc
werden, die den Staat berauben. Das ist des
Die Regelungen zum Steuergeheimnis m
dringend reformiert werden. 

Nun will Ihr Heimatbundesland Nordrhe
Westfalen zum Vorreiter bei der Bekämp
von Finanzkriminalität werden. Bald kom
ein eigenes Landesfinanzkriminalamt. D
sollen Steuerkriminalität, Geldwäsche u
Cybercrime gebündelt werden. Wie wich
ist der Schritt?
Dass die Steuerfahndung in einer eigenstän
Behörde angesiedelt sein müsste, ist seit ze
15 Jahren virulent, hat aber lange kein polit
Gehör gefunden. In meinen Augen ist der 
alternativlos. Viele Dinge hätten wir mit 
eigenständigen Landesfinanzkriminalamt
und effektiver bekämpfen können.

Auf Bundesebene plant Finanzminister L
ner ein Bundesfinanzkriminalamt. Darin
Steuerkriminalität aber nicht verfolgt we
Das ginge auch nicht. Steuern sind Länder

Ergibt das Ganze dann überhaupt Sinn?
Ja. Die Bearbeitung von Geldwäscheverfah
schleppend bis schlecht, der Zoll und sei
ständige Einheit FIU (Financial Intelligenc
d. Red.) haben dafür zu wenig Personal un
pertise. Die FIU ist gnadenlos überfordert
wegen ist es wichtig, eine Bundesbehörde 
ben, die sich mit Finanzkriminalfällen besch
In erster Linie wären dies Geldwäscheverf
Ein Bundesfinanzkriminalamt bräuchte a
nen Länderunterbau. In den Bundeslä
müsste es Kooperationsbehörden geben,
direkte Ansprechpartner dienen, auch w
um schwere Steuerhinterziehung geht. 

Die bundesweite und internationale Dim
on der Cum-Ex-Fälle zeigt aber doch, das
sinnvoll wäre, die Verfolgung in einer Bu
behörde zu bündeln. Ist es vernünftig, da
sich vier deutsche Staatsanwaltschaften
damit befassen?
Natürlich wäre es sinnvoll, dass dieser Ko
gebündelt verfolgt würde. Aber über eine
desbehörde ginge es nicht, denn Steuern sin
einmal Ländersache. Vorstellbar wäre ein Z
menziehen von Fachpersonal aus Bundeslä
die dann in einer vorübergehenden Ermitt
gruppe arbeiten. Voraussetzung wäre gen
Personal – und das ist derzeit ein großes Pro

Weshalb ist die Personallage in der Steu
fahndung so schlecht?
Reformbedürftig ist vor allem, wie wir Leu
tivieren. In den bisherigen Strukturen
schwer, Leute für die Steuerfahndung zu g
nen und insbesondere für so komplexe Th
wie die Aufklärung von organisierter Krimi
(OK), wenn sie für das gleiche Geld und di
chen Beförderungschancen am Schreibti
Amt viel bequemer und wahrscheinlich stre
er arbeiten können.

Wie kamen Sie zur Steuerfahndung?
Ich wollte eigentlich Kampfpilotin bei de
deswehr werden. Aber in den 1980er-Jahr
um 
 ist 
cht 

diese Ausbildung beim Bund für Frauen noch 
nicht möglich. Dann habe ich mich für das duale 
Studium beim Finanzamt entschieden. Im Job ha-

der Bekämpfung von Steu
hinterziehung auf.
be ich gemerkt, dass ein reiner Schreibti
nichts für mich ist. Ich konnte zur Betrieb
fung wechseln. Dort habe ich festgestell
mich am meisten die Fälle interessierten, b
nen einiges nicht stimmte. Schließlich ha
mich intern bei der Steuerfahndung bew

Wie wurden Sie dafür ausgebildet?
Ich habe eine sehr gute steuerrechtliche A
dung, die ist wirklich top. Allerdings reichen
errechtliche Kompetenzen allein zur Bek
fung von organisierter Kriminalität nich
Man muss darauf durch eine kriminalistisch
lizeiähnliche Ausbildung vorbereitet sein
ansonsten passieren kann, habe ich in m
Buch hinreichend beschrieben. Es besteh
das Risiko, dass man sich in bestimmten Sit
nen falsch verhält oder dass Dinge übersehe
Maßnahmen aus Unkenntnis oder wegen f
der Möglichkeiten nicht ergriffen werden

Wie könnte man mehr Beamtinnen und 
Beamte für Ihren Job begeistern?
Geld ist nicht mein größter Antrieb. Ich m
meine Arbeit gerne, weil ich sie sinnvoll fin
ist aber auch richtig, dass es sich finanziell l
muss. Wir Steuerfahnderinnen und Steue
der arbeiten uns in komplexeste Struktur
und sind viel unterwegs.

Was müsste sich bei der Bezahlung ände
Bisher ist im gehobenen Dienst bei der Ge
stufe A 13 Schluss. Es bräuchte aber in m
Augen mindestens eine weitere Gehalts
Außerdem müssten wir über Zulagen spr
quasi eine Art Gefahren- oder Erschwernisz

A 13, was heißt das? Und wie viel arbeite
Die Besoldungsstufe A 13 entspricht in mein
tersstufe etwa 68.000 Euro brutto. Da ist S
Regulär arbeiten wir 41 Stunden. Aber in d
xis kommen schon einmal 50 Stunden und
stimmten Ermittlungsphasen auch erh
mehr zusammen. Die Überstunden werde
erfasst, aber ab 100 Stunden werden sie zu
resende gekappt. Es wäre gerechter, wen
sich die Stunden auszahlen lassen könnte. B
Polizei geht das, bei uns nicht.

Nur 2,3 Prozent aller Finanzbeamten sin
Steuerfahnder. Welche Summen bringen
dem Staat eigentlich ein?
Pauschal lässt sich das nicht beantworten
zum einen ein Unterschied, ob man etwa in
chen oder Düsseldorf fahndet, wo viel Verm
und große Firmen ansässig sind, oder bei
weise in ländlicheren Fahndungsstellen. In
seldorf holen die Beamten, die mit Individu
befasst sind, zwischen einer und zwei Mil
Euro pro Fahnder herein. Bei uns in der Tas
für OK sind es rund 6,6 Millionen Euro pro
der. Überlegen Sie einmal, was möglich
wenn wir 50 bis 100 Leute mehr hätten. Es
te viel Geld für die Allgemeinheit herein
werden. Der Schaden durch Steuerkrimi
dürfte im Jahr bei rund 100 Milliarden Euro 

Denken Sie, dass Steuerhinterziehung zu
milde bestraft wird?
So würde ich das nicht sagen. Es besteht ab
Ungleichgewicht. Wenn jemand für drei M
nen Euro hinterzogene Steuern genauso z
Jahren Haft verurteilt wird wie Hintermänn
in Umsatzsteuerkarussellen tätig sind und
Schaden von mehreren Milliarden Euro ve
chen, empfinde ich das als ungerecht.
kommt es aufgrund der gesetzlichen Regel
regelmäßig vor, dass Täter bereits nach der
der Haftzeit wieder freikommen. Wenn R
möchten, dass die Täter länger in Haft s
müssen sie höhere Strafen verhängen.

Wo sehen Sie in Zukunft weitere große E
fallstore für Steuerhinterzieher?
Neben bekannten Themen wie Umsatzste
trug oder Cum-Cum werden sicher Th
überschwappen, die in Verbindung mit K
währung stehen. Die Täter werden imm
cken finden.
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Vita
 Job Birgit Orths hat a
Fachhochschule für F
zen in Nordkirchen be
Münster ein duales St
absolviert. Dort bildet
Land Nordrhein-West
seine Finanzbeamten
den gehobenen Diens
Nach einigen Jahren i
nanzamt wechselte O
vor etwa 20 Jahren zu
erfahndung. Heute ist
auch in der „Ermittlun
pe Organisierte Krimi
(EOKS)“ tätig, in der s
Kriminalbeamten zus
menarbeitet.

Erfahrungsbericht Kü
veröffentlichte Orths 
Buch „Als Steuerfahn
auf der Spur des Geld
Darin erzählt sie aus d
siderperspektive, wie 
sucht, gegen die orga
te Kriminalität vorzug
Dabei geht es unter a
rem um europaweit b
mäßig begangenen U
steuerbetrug, illegale 
Ex-Deals oder Geldwä
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Man diskutie
bildet Arbeitskre

und am Ende h
es, es ginge nic

Solange diese
Systemfehler da
erbeuten Krimin

weiter jedes Ja
Milliardensumm

mit Umsatz
steuerkarussel
Frau Orths, vielen Dank für das Interview.

Die Fragen stellten René Bender und Volker Votsmeier.
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